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    Titel
    Beim Sternenlicht der Nichtexistierenden: Zur ideologiekritischen  Interpretation des platonisierenden Antipsychologismus

    Autoren
     Kristóf Nyíri,  Budapest











Der Aufsatz schildert den platonisierenden Antipsychologismus welchen Bolzano, der junge Brentano, Twardowski, Meinong, der Husserl der "Logischen Untersuchungen", Frege, der Russell der Jahrhundertwende und der junge Wittgenstein philosophisch vertraten, und versucht eine soziologische und ideologiekritische Interpretation sowohl dieser Einstellung als auch derjenigen des traditionellen Psychologismus des achtzehnten Jahrhunderts. Der Platonismus des neunzehnten und zwanzigsten Jahrhunderts wird als ein Ausdruck für - oder vielmehr als eine Reaktion gegen - den Verfall der klassischen bürgerlichen Werte aufgefaßt. In Wittgensteins "Tractatus" spielen Elemente sowohl eines platonisierenden Antipsychologismus wie auch eines relativistischen, verhaltensphänomenologisch orientierten Antipsychologismus eine Rolle: Dieses Werk wird also als eine grelle Manifestation des Überganges von der klassischen zur spätbürgerlichen Weltanschauung, als ein Übergang vom Glauben an ewige Wahrheiten zur Hinnahme einer Gebrauchs-Theorie der Bedeutung und deren Konsequenzen interpretiert.

Cf. auch den Folgeartikel K. Nyíri: "Palágyis Kritik an der Gegenstandstheorie".








The article gives a detailed account of the Platonistic anti-psychologism as Bolzano, the early Brentano, Twardowski, Meinong, Husserl in his "Logical Enquiries", Frege, Russell at the turn of the century, and the early Wittegenstein represented it. Secondly, the article aims at a sociological and ideological critique of this attitude as well as of the traditional psychologism of the 18th century. The 19th and 20th century Platonism is understood  as expression of - or better reaction to - the decline of the classical bourgeois values. Wittgenstein's "Tractatus" is shaped by elements of Platonistic as well as by a relativistic anti-psychologism based on behavioral phenomenology: thus, this work is interpreted as being a stark manifestation of the transition from the classical to the late bourgeois Weltanschauung; hence as a transition from the belief in eternal truths to the acceptance of the Use Theory of Meaning ("Gebrauchstheorie der Bedeutung") and its consequences.

Cf. also K. Nyíri's article on " Palágyis Kritik an der Gegenstandstheorie".
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